



MI PARROQUIA

Hoja Dominical de SANTIAGO de Cáceres

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Dr. D. Dionisio Moreno Barrio, Obispo de Coria, concede 50 días de indulgencia a todos y cada uno de los lectores de esta hoja parroquial.

Domingo XVI después de Pentecostés

La Epístola está tomada de la carta de San Pablo a los de Efeso (III, 13-21).

Hermanos: Os ruego que no caigáis de ánimo en vista de tantas tribulaciones como sufro por vosotros: pues estas tribulaciones son para vuestra gloria y prueba de mi apostolado. Por esta causa doblo mis rodillas ante el Padre de nuestro Señor Jesucristo, el cual es el principio y cabeza de toda esta gran familia que está en el cielo y sobre la tierra; para que según las riquezas de su gloria, os conceda, por medio de su espíritu, el ser fortalecidos en virtud en el hombre interior y el que Cristo habite por la fe en vuestros corazones a fin de que estando arraigados y zanjados en caridad, podáis comprender, con todos los santos, cuál sea la anchura y la longura y la alteza y profundidad de este misterio, y conocer también aquel amor de Cristo hacia nosotros que sobrepaja todo conocimiento, para que seáis plenamente colmados de todos los dones de Dios. Y en fin a Aquel que es poderoso para hacer infinitamente más que todo lo que nosotros pedimos, o de todo cuanto pensamos, según el poder que obra eficazmente en nosotros, a El sea la gloria, por medio de Cristo Jesús, en la Iglesia, por todas las generaciones de todos los siglos. Así sea.

COMENTARIO

El fin primario que se propone San Pablo en su carta a los Efesios es ex-

plicarles el *Misterio* por antonomasia, o sea, el designio amoroso concebido por Dios desde toda la eternidad y realizado por medio de la predicación del Evangelio, de salvar a todos los hombres sin distinción de razas, ni de pueblos, de judíos ni de gentiles.

A consecuencia de este precioso designio, los gentiles, sepultados antes en sombra de muerte, han sido vivificados en Cristo por un efecto maravilloso de la gracia y misericordia divinas. Ahora bien, él, Pablo, por haberles procurado tan incomparable beneficio, se halla preso y cargado de cadenas.

De aquí toma ocasión para explicar a los fieles de Efeso cómo por divina dispensación fue constituido Apóstol; a mí, el último de todos los apóstoles, me ha sido otorgada la gracia de anunciar a los gentiles las inenarrables riquezas de Cristo.

Por esta causa, les dice, os ruego que no os amilanéis ni os desalentéis al verme sumido en tantas tribulaciones como sufro por vosotros; porque esas tribulaciones y persecuciones y cadenas constituyen el mayor timbre de mi gloria, y también de la vuestra.

Mas, como la voluntad humana es flaca y puede desfallecer, por eso él, dobladas las rodillas delante de Dios, le ruega y suplica se digne corroborar a los Efesios por medio del Espíritu Santo, a fin de que Cristo more de veras en sus corazones, y al mismo tiempo les conceda todas las gracias que constituyen el perfecto cristiano.

N. P. Jesús Nazareno

Dos épocas en el año consagramos a los solemnes cultos de Nuestro Padre Jesús Nazareno, y en ellos toma parte todo el pueblo, rivalizando los fieles en sus actos de devoción y homenajes.

La primera es la Semana Santa, singularmente el Viernes, en aquella procesión, la más devota y concurrida de todas, en que la sagrada Imagen recorre las calles de la ciudad en las calladas horas de la media noche. ¡Con cuántos amorosos afectos de compasión manifiesta el pueblo de Cáceres a su divino Jesús el amor acendrado de los corazones, dispuestos a honrarle y acompañarle y consolarle a costa de todos los sacrificios!

La segunda época es la de las grandes fiestas de Septiembre, en que la Real Cofradía quiere conmemorar el hecho de la Exaltación de la Santa Cruz. Por motivos que todos comprenden, como son los de facilitar al pueblo cristiano, tan amante de Jesús, la asistencia a la fiesta principal, se fijó para siempre este día en domingo, ya el mismo día 14, festividad de la Exaltación de la Santa Cruz, si caía en ese día de la semana, o en caso contrario, el domingo que le siguiera. Para ello, la Cofradía alcanzó de la Santa Sede toda clase de facilidades y privilegios y numerosas indulgencias, que son conocidas de todos, y que a la vez han hecho más popular y fervorosa la devoción a nuestro buen Padre.

El templo parroquial de Santiago y especialmente la primorosa capilla del bendito Nazareno, es en todos estos días como el punto de comunicación entre la tierra y el cielo. Desde las primeras horas matutinas, cuando la campana pide en lo alto

de la torre una oración a los cristianos, hasta las once de la noche, la Iglesia ofrece a los ojos observadores el más hermoso y edificante espectáculo.

Sin diferencia de ricos ni de pobres, de hombres ni de mujeres, de niños ni de ancianos, a todas horas hay numerosos y a veces numerosísimos hijos de tan buen Padre prostrados ante su altar. ¿Quién podría contar el número de peticiones que tantas almas elevan al cielo ante la querida Imagen? ¿Quién podría medir el fervor de tantos corazones que se deshacen en constantes alabanzas, en confiadas plegarias, en silenciosos gritos de sincero arrepentimiento, en promesas de amor y de servicio eterno?

En medio de tantas ruinas espirituales como estamos presenciando en estos días de materialismo y positivismo, podemos asegurar que esta es la tradición piadosa que más viva y más pura se conserva en todo el pueblo, y que acaso la haya querido mantener el Señor para que sirva de base a la reacción religiosa iniciada poderosamente en nuestros tiempos para combatir las tendencias malsanas con que la impiedad quisiera ver exterminado el nombre católico de la tierra.

Oportunísimo está el orador sagrado cuyas voces de insuperable elocuencia se dejan oír todas las noches en las fiestas de este novenario. No podía escoger un tema que tan vivamente señalara las llagas de nuestra sociedad y que tan poderosamente pudiera curarlas: la familia.

La familia, tal como la quere y la presenta desde su fundación nuestra Madre la Iglesia, tal como se balla constituida en los hogares tradicionalmente cristianos, que la moderna

revolución pretende a toda costa y por todos los medios imaginables desfigurar y destruir.

No pueden presentarse cuadros más hermosos que los que el elocuente orador nos presenta al hablar de la familia cristiana y de cada uno de sus componentes: el padre, la madre, los hijos... todo lo bueno y todo lo santo de los hogares cristianos vivificados por el amor del bendito Nazareno, y que tienen por norma de conducta su ley divina. ¡Cómo deseáramos que no hubiera un sólo hijo de Cáceres que desaprovechara tan sabias y salvadoras enseñanzas!

Todo contribuye a dar realce y esplendor a las fiestas de Jesús Nazareno. Sea El siempre bendito.

DE MI CATECISMO

Filosofías de unos siete anillos

Como en las buenas lides escolásticas debo comenzar por la *explicación* de los *términos*.

El término, en el caso presente, necesitado de explicación es la palabra *criatura*.

No tiene ésta en el vulgo, por tierras de Andalucía a lo menos, su amplio y verdadero sentido de todo lo que es o puede ser criado por Dios, sino que se restringe a la equivalencia de persona, y más ordinariamente aún, a la de un niño pequeño.

¡Cuántas veces se oye decir por acá ante las gracias y cuquerías de un mono, un gato, un pajarillo este elogio! ¿Pues no parece una criatura?

His praelibatis que dirían en las aulas, vamos al caso *filosófico*:

Paseando por los alrededores del Seminario y acariciando uno de los grandes mastines que lo guardan vie-

ne a mi encuentro un chiquitín de unos siete años rechoncho, moreno con una venda en la rodilla de su última travesura y como con ganas de seguir el paseo en mi compañía.

Tomando tema de conversación del perro, pregunto a mi acompañante.

—Vamos a ver, ¿quién es más bueno, tú o este perro?

--¡Güeno! ¡Pos quién ba sé! ¡pos yo!

—¿Tú? Pues mira; tú algunas veces tienes pecados ¿verdad? porque te enfadas y echas mentirillas y no haces caso de tu mamá y....

—Sí, pecao, sí, pero asín y tó eze no é má güeno que yo.

—¿Por qué? ¡si ese pobrecito perro no ha hecho ni hará nunca ningún pecado!

Por unos instantes queda perplejo tirándose sendos pellizcos en las nalgas mientras el can enterado al parecer de la conversación, celebraba su supremacía meneando solemne su largo y apenachado rabo; hasta que de pronto limpiándose con el revés de la mano las *ideas* que en forma líquida le salían por las chatingas narices me responde con gran resolución mi chavita.

¡Qué ba a sé ezo, mientras señalaba con la punta del pie al animal, mejón que yo! ¡sí eso no es ni *criatura*... ni lo será en toa su perruna vía!....

Y con ademán solemne y metiéndose las manos en los bolsillos del babero da media vuelta y se me despide con un ¡*Cóndio!*

--Adiós, le respondí, adiós..... *criatura*

Y dando al paso un contoneo como de torero en despejo de plaza me responde con retintín:

—Porque se pué.....

† MANUEL GONZÁLEZ

Obispo de Málaga

Cultos de la semana

Hoy, domingo, fiesta de N. P. Jesús Nazareno, a las siete y media Misa rezada. A las ocho Misa de comunión general de la Cofradía y de todos los devotos de Jesús. A las diez fiesta solemne con exposición del Santísimo Sacramento y con sermón del reverendo padre Juan Echevarría. El Santísimo queda expuesto y será velado por los hermanos de la Cofradía y por todos los fieles que quieran asociarse a esta obra de amor eucarístico.

Por la tarde, a las cinco la Hora Santa que los Discípulos de San Juan consegran al divino Nazareno, predicando el mismo Rdo. Padre. Por la noche, a las ocho termina el solemne novenario de N. P. Jesús en la forma de las noches anteriores.

En los demás días de la semana las Misas a las siete y media, ocho y ocho y media y por la tarde a las ocho el ejercicio vespertino con rosario y meditación y bendición con el Santísimo.

El jueves la comunión de los coros eucarísticos en todas las Misas, y por la tarde a las ocho la Hora Santa.

El viernes las Misas en la capilla de Jesús. Por la tarde a las ocho Santo Rosario, Via-Crucis, exposición, Misere-re canto y procesión del Smo. al altar mayor.

El sábado a las ocho de la tarde la salutación a la Sma. Virgen de Guadalupe.

Movimiento parroquial

BAUTIZADOS

Día 24 de Agosto.—Josefa Pardo Alvarez, de Julio y Trinidad.

Día 29 de idem.—Vicente Bravo Mozo, de Serafín y Guadalupe.

Día 30 de idem.—Félix Rey Machacón, de Cesáreo y Juana.

Día 2 de Septiembre.—Eusebia López Antequera, de José e Isabel.

Día 9 de idem.—Manuela Ramajo Evole, de Felipe y Joaquina.

Angela Puerto Muñoz, de Angel y Petra.

Luis Hurtado Bravo, de Pedro y Paula.

CASADOS

Día 9 de Septiembre.—Juan Polo Cordero y Cayetana Gracia Moreno.

DIFUNTOS

Día 16 de Agosto.—Concepción Carrasco Guerra, de 93 años de edad, soltera, hija de Rafael y de Leocadia.

Día 8 de Septiembre.—Faustino Marcelo Marcos, de 41 años, marido de Florencia Corchado Santos. Recibió los sacramentos de Penitencia y Viático.

Día 12 de idem.—Luis Jiménez Módenes, de 35 años, marido de Visitación Criado Valcárcel. Recibió los sacramentos de Penitencia y Exremaunción.

Roguemos a Dios por sus almas.

Día 21 de Agosto.—Marcelino Galeano Matos, de 23 meses, hijo de Justo y Valentina.

Día 27 de idem.—Pablo Monje Redondo, de 2 meses, hijo de Isidro y Felisa.

Día 2 de Septiembre.—Vicente Bravo Mozo, de 17 días, hijo de Serafín y Guadalupe.

Reinado del amor

Dios, amén de ser Creador, es también Señor y Rey, y que debe reinar. Pero ¿cómo reinará a no ser siendo amado? Dios reina sobre la materia con las leyes físicas, sobre los brutos con las leyes instintivas y sobre el hombre con las leyes morales, de las cuales la primera y la suprema es la ley del amor. La más bella monarquía es la del amor, y tal es la monarquía propia de Jesucristo. Un rey en su aula real y en medio de la corte, ¿dónde se sienta sino sobre su trono, dado que el trono es el puesto del rey? Ahora bien: nuestra alma es el palacio de Dios, monarca supremo y eterno, y su solio no es otro que el amor. Concluyamos, por tanto, diciendo que Jesucristo por ser nuestro Dios, esto es, el Amor, el Criador, el Rey, no puede ser de nosotros debidamente honrado, si no es por el amor.

Cáceres.—Tipografía «Extremadura».